

HERNÁNDEZ VÁSQUEZ, Martín Humberto

(Dossier: 11 Pág. – 3 artículos)



NOMBRE COMPLETO:

Martín Humberto Hernández Vásquez

EDAD al momento de la detención o muerte:

63 años de edad al momento de su muerte

PROFESION U OCUPACION:

FECHA de la detención o muerte:

29 de agosto de 2007

LUGAR de la detención o muerte:

ORGANISMO RESPONSABLE de la detención o muerte:

TIPO CASO de violación de derechos humanos:

HISTORIA PERSONAL Y POLITICA:

Militante del Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR-Chile)

Miembro de su Comité Central – Dirigente Histórico del MIR

Homenaje a
MARTÍN H. HERNÁNDEZ VÁSQUEZ
1944 - 2007



U. de Concepción. Facultad de Educación
27 de octubre del 2007

INDICE

1.- PRESENTACIÓN MARCOS MUÑOZ

2.- EN MEMORIA I MARCIAL MUÑOZ

- 3.- EN MEMORIA II NELSON ÁLVAREZ (EL CANELA)
4.- EN MEMORIA III NELSON GUTIÉRREZ YAÑEZ.

PRESENTACIÓN

MARTÍN HUMBERTO HERNÁNDEZ VÁSQUEZ

Amigos (as), compañeros (as):

Cumplimos hoy la voluntad de Martín Humberto Hernández Vásquez, quien pidió en vida que parte de sus cenizas fueran esparcidas en su alma mater, la Universidad de Concepción, en la Facultad de Educación donde curso sus estudios superiores. Centro de formación e investigación y pensamiento crítico cuyo “Espíritu libre”, contribuyó a “elevar a las alturas” y a enriquecer, con los aportes de la reforma Universitaria. Hoy Martín regresa, para quedarse junto a los jóvenes, mirando el diseño del campus, la hermosura de las flores, los arbustos, el verde césped que crece besando el viento y uniéndose al azul de un cielo limpio y diafano. Desde aquí Martín continuará soñando con nuevos escenarios de emancipación y esperanza. Una placa recordatoria, al pie de un canelo, recordará su nombre

Marco Muñoz

EN MEMORIA I

Entre 1965 – 1973, éramos muy jóvenes cursábamos la enseñanza media. En distintos Liceos, Institutos, Comerciales, Esc. Industriales de Concepción y el sur del país, los miristas y los miembros del FER llegamos a ser miles y tuvimos la capacidad y fuerza para dirigir la Frepresco, la Felisur, entre otras federaciones así como numerosos centros de alumnos.

Por aquellos años conocimos a Martín Hernández, Rui Mauro Marini y otros, ellos fueron algunos de nuestros formadores y maestros. Los miembros de la Brigada Secundaria de Concepción, nombre que adoptamos en aquella época y que mantenemos hasta hoy, establecimos una relación estrecha con Martín que perdura más allá de su muerte física.

En muchas oportunidades, Martín nos orientó para que en las luchas de aquella época estuviéramos ligados a los movimientos sociales que cruzaban todo el país. Mucho aprendimos de él, sobre todo, aprender a aprender por nosotros mismos, para ser más autónomos y libres.

Su pérdida física es la pérdida de un gran educador, un gran maestro, un revolucionario y un amigo.

Martín: Hasta la victoria siempre

Marcial Muñoz Barrio Universitario
Fac. Educación U. de Concepción.
27/10/2007.-

EN MEMORIA II

“DÉCIMAS PA’ MARTÍN”

Hijo de Concepción
que pegó tremendo brinco
el año sesenta y cinco
una gran generación
andarás por la nación
hijo de la patria grande
se ha ido Martín Hernández
de agosto en un día
elevó su valentía
a la altura de los Andes.

Alto como la araucaria
es penquista y es sureño
el tesoro de sus sueños
causa revolucionaria
por las luchas libertarias
fue preso, fue torturado
requerido, desterrado
feroz lucha y muy cruel
esos sueños de Miguel
nunca fueron postergados.

A muchos les paró el carro
desafiaba a los chacaes
esos grandes ideales
aspiraba cual cigarro
en la lucha y con desgarro
como sueñan los artistas
con Luciano y con Bautista
con el grande Dagoberto
en las ciudades y huertos
donde luchan los miristas.

Ya no podré discutir
tampoco filosofar
no se podrá conversar
de la fundación del Mir
la lucha debe seguir
aunque me parezca absurda
los muchachos de la Surda
han recogido el legado
y todos los postergados
de la historia triste y burda.

DESPEDIDA

Dile a tantos compañeros
que yo partiré después

dile a Camilo y al Che
que hay un continente entero
construyendo los senderos
nuevos en la patria grande
Martín dónde tú andes
las tres letras van contigo
el camarada, el amigo
llamado Martín Hernández.

Nelson Álvarez "El Canela"
Santiago, octubre de 2007.

EN MEMORIA III

Martín Hernández Vásquez, murió en Santiago de Chile el 29 de agosto de 2007 y pasó a poblar los patios del recuerdo y de una historia aún por escribir.

Había nacido en 1944.

Su biografía solo se hace comprensible si se recorta sobre el complejo período histórico que le tocó vivir; la segunda mitad del siglo XX y la primera década del siglo XXI. Retrotrayéndose, regresando permanentemente hacia la primera mitad de siglo XX con el triunfo de la Revolución rusa y hasta el siglo XIX con la emergencia de las revoluciones proletarias y la comuna de París.

Martín nació casi al término de la Segunda Guerra mundial. Creció en un ambiente en que la cultura política e histórica, remitía a las revoluciones, bolchevique, china, española, mexicana, cubana, al marxismo como concepción del mundo y herramental teórico para el análisis de la realidad concreta.

Sus ojos estuvieron siempre atentos a la evolución y cambio del sistema mundial en la fase de post guerra 1950-1980 o época dorada del capitalismo en el centro, período en el cual las periferias lograron escapar al status político de regímenes coloniales y semicoloniales, gracias a los movimientos de liberación nacional y a las revoluciones llamadas socialistas o de liberación nacional y social radicales.

A partir de 1980 comenzó a construirse un nuevo sistema mundial o de globalización moderna del capitalismo, que ha acentuado la polarización entre los centros y la periferia amenazando con volverse unipolar. Conforme a las pretensiones del hegemonismo norteamericano.

En Chile, la infancia y adolescencia de Martín es contemporánea al declive y derechización de los gobiernos radicales a partir de Gabriel González Videla, y al ascenso del ibañismo 1952-1958; su primera juventud discurre en el marco del triunfo de la derecha liberal con Jorge Alessandri R. 1958-1964. Toda esta época 1939-1964 es el tiempo de la industrialización sustitutiva, el crecimiento urbano, el nacimiento de la política de masas y de diversos procesos de democratización controlados.

La sensibilidad social, tradición familiar y conciencia política del joven Hernández lo hace desde muy temprano militante de la juventud socialista.

Lector inagotable de literatura universal, latinoamericana y chilena, fue un admirador de Pablo de Roca; Miguel Hernández, García Lorca, Cortázar y Carpentier, entre otros. Lector incansable de historia social, política y económica, conoció tempranamente a Marx, Engels, Luxemburgo, Plejánov, Bujarin, Zinoviev, Adler, Lukacs, Lenin, Trotsky, Mao, y el propio Stalin.... Estudió con pasión a Goldman, Lefebvre, Bloch, Marcuse, Benjamín From, Horkheimer, Mandel. Leyó atentamente a Gramsci y Sartre, Poulantzas, Althusser; Marini, Frank, Bambirra, Baran y Sweezy, Marcelo Segal, Julio Cesar Jobet, Clausewitz, Giap, Guevara, Sun Tzu, Beaufre, Burchett, Pomeroy, Grivas, etc.

Estudio Aristóteles, Platón, Sócrates, Heráclito, Hegel, Kant, Spinoza, Descartes, Hursell, Dilthey, Nietzsche, Santo Tomás, Bergson, Dewey, Scheler, Heidegger, Merleau, Ponty.

Era casi una locomotora que tragaba y tragaba libros, los degustaba y guardaba en archivo, intangible.

Por esta época se forjó su convicción de que el conocimiento no admite encierros, no proviene de verdades reveladas, ni de sistemas omnicomprensivos de los cuales lo real es simplemente deducido.

Las lecturas, su espíritu observador e inquieto, su eterna capacidad de asombro lo hicieron un hombre culto. Era hábil con la pluma como lo demuestran sus escritos, tenía una prosa ágil y diáfana, a lo que se unía una gran capacidad de síntesis y exposición.

A partir de los 60, Martín se enfrentará a los dilemas de una sociedad chilena, que ensanchará los límites de la ciudadanía política y hará a las masas un poco más protagonistas de su historia. A él le tocará vivir, pronunciarse y luchar en el marco de esos dos grandes procesos políticos que constituyeron la llamada Revolución en libertad de la DC y Frei Montalva y la vía chilena al socialismo de Salvador Allende.

Había dejado atrás la militancia socialista y en 1965, concurrió a la fundación del MIR con Miguel Enríquez, Bautista Van Schouwen, quienes habían sido sus compañeros de aula en el liceo Enrique Molina. Allí también estudio Luciano Cruz.

En 1963 ingresó a la U de Concepción a estudiar Pedagogía en Filosofía, fue un destacado dirigente estudiantil, Presidente del Centro de alumnos, dirigente de la FEC, miembro de la Comisión de Reforma, miembro del Consejo de Facultad y miembro del Consejo Universitario, lugares en donde siempre destacó por su autonomía intelectual, firmeza de convicciones y capacidad de liderazgo y convencimiento.

En 1969 junto al llamado grupo de Concepción, fue de los primeros en sostener al interior del MIR, que existía la posibilidad de que un movimiento nacional y popular (no revolucionario) como la UP, accediera al Gobierno del Estado mediante un proceso electoral, ya que la unidad política burguesa estaba fracturada y estábamos en presencia de un movimiento popular en ascenso. Recordemos que para Martín el conocimiento de lo real concreto, el carácter y formas de los procesos políticos había que construirlos a partir de la observación, registro, procesamiento y análisis de los hechos. Las tareas que demandaba al MIR el nuevo período político, pusieron a Martín ante el dilema de profesionalizarse, situación que sorteó con su acostumbrada consecuencia. Del CR del MIR, pasó al CC y tuvo que trasladarse a

Santiago, donde cumplió tareas como miembro de la Comisión de Masas, encargado del trabajo nacional estudiantil, etc.

Martín destacó en esta etapa como organizador, propagandista, polemista, educador y formador de nuevas generaciones. Defendió sus ideas, en la lucha por adecuar las políticas y tácticas del MIR al nuevo período; en particular, respecto a legalizar una política y asumir las formas institucionales y electorales de lucha.

Activo impulsor del poder popular, en los cordones industriales y consejos comunales, tanto en la industria, como en los territorios urbanos y rurales.

El golpe lo sorprendió en Santiago, pasó a la clandestinidad fue editor de El Rebelde y se mantuvo activo hasta fines de 1975, fue detenido y salvajemente torturado por la DINA después de Malloco.

Salió al exilio a Francia, viajó más tarde a Cuba donde se integró como profesor a la Escuela de cuadros Miguel Enríquez; fue Director del Centro de Estudios del MIR en la isla, al tiempo que editó junto a Pedro Naranjo la primera selección de escritos y discursos de Miguel Enríquez en 1983-1984.

Hacia fines de los 80 regresó a Chile legalmente, se integró a la lucha por el fin de la dictadura, participó del MDP y luego PAIS; alineándose con el MIR político.

Consideraba que plantearse directamente la toma del poder político, en un período de reflujo y derrota del movimiento popular, en el que la relación de fuerzas mirada globalmente, era favorable a la dictadura militar y la derecha más reaccionaria, resultaba un objetivo inviable. Fue partidario de la inscripción y el plebiscito y de la lucha del NO, sin dejar la iniciativa a la burguesía mas progresiva.

El carácter burgués que tomó la resolución de la crisis de la dictadura y la hegemonía democrático burguesa que se impuso sobre el proceso mismo, lo llevaron siempre a la búsqueda de un camino que repusiera condiciones de autonomía en la lucha social y la presencia de masas en la lucha política, por sobre la transacción y el pacto interburgués.

A partir de 1989, organizó y dirigió el centro de estudios CIES en Santiago. Resistió hasta el final el proceso de dispersión y fragmentación del MIR político, inducido por las fuerzas centrípetas de la Concertación y el PS, el seguidismo de experiencias externas o la subsunción de la política MIR en la estela del viejo PC.

En 1992 Martín ingresó a trabajar a la Dirección del Trabajo, al tiempo que estudió Psicología.

De esta forma definió su identidad social, creó condiciones de sobrevivencia, en tanto mantuvo hasta su muerte su identidad política mirista.

Durante los cuatro gobiernos de la Concertación, Martín dedicó parte importante de su tiempo y su vida, a la lucha contra los dirigentes y ejecutores del genocidio y la matanza que llevó a cabo la alianza de clases comandada por el pinochetismo, mostrando que ésta no se limitaba a los fusilamientos sumarios, las desapariciones, sino que se extendía a la tortura y sus secuelas, el aniquilamiento de relaciones sociales mediadas por cuerpos, la expulsión al exilio y los intentos por borrar la memoria del pasado reciente.

Al final de sus días Martín trabajaba en el proyecto de continuar contribuyendo a escribir la historia política de su generación, resituándola en la historia nacional; mientras 3 grandes interrogantes seguían creciendo en su mente:

1. ¿Cómo luchar por un orden social más humano, en un período de estabilización capitalista, en que el poder permanece capturado por la clase dominante y encerrado en la asamblea burguesa?. Su respuesta era inequívoca a largo, largo plazo, la lucha anticapitalista terminará por crear las condiciones para trascender un orden productivo y social basado en la explotación de una parte mayoritaria de la especie humana por otra cada vez más concentrada y reducida.

En lo inmediato, solo la lucha democrática de carácter popular, puede permitirnos alterar los patrones de desigualdad y la exclusión prevalecientes, democratizar la sociedad y empoderar al ciudadano, en el marco del orden productivo vigente.

2. Para él, la cuestión del valor adecuado de la fuerza de trabajo, se cierne sobre el capitalismo local, el empresariado y los gobiernos de turno, como un problema extremadamente difícil de resolver en la teoría y la práctica. Para él, como para Marx, el problema se resuelve, reconociendo que existe una diferencia entre el trabajo como sustancia de valor y la fuerza de trabajo (capacidad de crear valor) como mercancía vendida por los trabajadores a los capitalistas. Es lo que dice en su última entrevista incorporando el concepto de trabajo decente de la OIT.

Cómo alcanzar un status decente para el trabajo y la fuerza de trabajo. Eso nos lleva a plantearnos la eliminación del sistema de contratistas y el trabajo intermitente, a la ampliación del trabajo permanente y estable en las empresas, a la plena constitución del salario, a establecer condiciones dignas del trabajo; trabajo bien remunerado, pago oportuno, etc.

El tema está colocado hoy en el centro del debate de la sociedad chilena y el mismo divide aguas entre las fuerzas más progresivas del período y las más retrógradas y retardatarias.

3. De cara al mundo actual, Martín estaba claro que la globalización del mercado libre, ha traído un crecimiento espectacular de las desigualdades económicas, sociales y culturales, tanto en el seno de los estados, como en el espacio internacional.

La polarización se prolonga al interior de los países y sociedades locales, a pesar de la disminución global y parcial de la pobreza extrema. El siglo XX, fue el siglo más sangriento de la historia. La cifra total de muertos provocados por las guerras (sin considerar guerras civiles), se eleva a unos 182 millones de personas.

En el siglo XXI, la guerra, podría no ser tan sangrienta como en el siglo XX, pero la violencia armada dará origen a un grado mayor de sufrimiento y a unas pérdidas desproporcionadas de población civil.

Estamos lejos de la idea de un mundo y un siglo de paz. En consecuencia, las FFAA y de orden, continuarán siendo una espada de Damocles que pende sobre la cabeza de las poblaciones, máxime cuando existe el intento de Estado Unidos por convertirse y sostenerse como potencia hegemónica mundial unipolar.

En nuestra última conversación, pregunté a Martín respecto a que si su actual conocimiento de las FFAA le permitía concluir que estas habían cambiado su

carácter, su dirección política y su doctrina; me contestó con un categórico NO. Su dirección continúa siendo políticamente pinochetista y se han hecho parte de la élite dirigente, de la clase política, han reforzado vínculos con el empresariado.

En ausencia de una amenaza real de guerra entre estados, continúan focalizadas doctrinariamente en “la guerra contra el enemigo interno”, “el terrorismo internacional”, mientras intentan deslizarse hacia el terreno propio del control del orden público. Lo anterior se sustenta en el pasaje de unas fuerzas armadas basadas en el soldado-ciudadano, hacia unas fuerzas armadas basadas en un contingente reducidos de soldados profesionales, altamente capacitados, entrenados y pertrechados de armamento sofisticado.

La doctrina de “disuasión del enemigo”, remite a la vieja doctrina y pone énfasis en el combate urbano, el enemigo es interno y externo.

En otras palabras, los problemas militares de la lucha democrática no han sido resueltos por ninguno de los gobiernos de la concertación.

Martín sabía que el motor real de la vida, lo que alimenta el ser y el hacer, son los afectos. Amó la vida, amó a la humanidad doliente y a su entorno familiar; la pareja, los hijos, los amigos, los compañeros, las nuevas generaciones emergentes.

Deja como descendencia, dos hijas biológicas y dos hijas políticas, y como dice la canción un montón de amigos, compañeros y de jóvenes herederos.

Nancy fue su compañera en el retorno y el recomienzo de la vida a los 40. Fue ella quién lo acompañó y despidió, cuando el cáncer arrebató su vida, cerró sus ojos y se hizo el silencio.

Al observar su historia y biografía, Martín nos transmite la imagen de un exponente genuino de una fracción de la generación del sesenta. La figura de un cuadro que fue un gran comunicador, un educador que establece una relación privilegiada con los jóvenes, un estudioso apasionado. Martín proyecta la figura de un hombre profundamente consecuente con los intereses y la lucha de los explotados, de los excluidos, de los mas pobres y humildes, de los condenados de la tierra.

Alguien que nunca se dejó atrapar por el individualismo extremo, que jamás se privatizó, que nunca renunció a construir un nosotros, que no abrió las puertas al “miedo” y “la desconfianza” que invaden la sociedad actual y las relaciones interpersonales, que se alineó en el combate a toda forma de inhumanidad, que practicó la desobediencia debida frente a los poderes y al terror desnudo, que no miró hacia arriba, hacia la élite y se negó a ingresar a ella, un hombre que mantuvo en alto las banderas de la lucha libertaria y emancipatoria; un corazón y una mente en que el rescoldo de la esperanza jamás se apagó.

Por eso Martín, no podemos sino decirte hoy: Otro mundo es posible. Mas temprano que tarde un orden social mas humano reemplazará al actual. El topo de la historia prosigue su trabajo inobservable. La historia no ha terminado.

MARTIN: HASTA LA HISTORIA SIEMPRE

Nelson Gutiérrez Yáñez
Barrio Universitario
Facultad de Educación Universidad de Concepción

-----0-----

2008 09 02

Saludos en Homenaje a Martín Hernández. CEME

Compañeras, compañeros, ...

Desde la distancia quiero compartir este momento con ustedes, enviando un saludo a ésta actividad de discusión académica y de recordación de la partida del Martín. Rápido pasa el tiempo, y en ese transcurso para los que conocimos y trabajamos cercanos a él, está demasiado ausente y a la vez demasiado presente.

Hay tanto que decir, más... a través de este papel no es el momento. Más aún, cuando se han compartido tantas cosas con él. Personalmente tuve la suerte en mi vida de relacionarme de cientos de formas especiales a la de Martín Humberto Hernández Vásquez durante 41 años, con sus intermitencias. Desde que “me lo presentó” el Cedric Morris en una actividad estudiantil de la Universidad de Concepción en 1966, en la cual estudié después.

Recuerdo por igual, los momentos sin gran importancia como los momentos intensos de discusión, trabajo y lucha política. También el compartir cotidiano, las heridas, momentos dramáticos de avances o reveses y los golpes y duelos que en el camino nos llegaron.

Al partir, Martín llevó consigo no solo los hechos del compartir con sus más cercanos, sino también su visión y experiencias en la Sociedad donde vivió y volcó su capacidad y energía para transformarla. La misma que a mí y muchos de los presentes la vivimos como una historia única que no se repite y le asignamos con el hacer de nuestras vidas un especial sentido.

A Martín, cada uno lo conoció y hoy le recuerda con su memoria, en un periodo de procesos históricos tan ricos, especiales y dramáticos, que hoy son parte de la historia de nuestra época. Una historia que cada uno ve, recoge y analiza de acuerdo a sus experiencias, sus visiones y recuerdos.

Pertenecemos y fuimos actores de una época, de hechos sociales, políticos y culturales ricos y dramáticos en la sociedad chilena. En muchos de ellos Martín Humberto estuvo involucrado de forma activa. Buscando avanzar de forma iconoclasta y rebelde por caminos diferentes y en los cuales entregó su pasión, capacidad y energía. En ellos compartió con muchas vidas, con la mía entre ellas, dejando una importante huella e influencia, caracterizándose por su firmeza, su pensamiento, su provocadora forma de expresarse, su rol de maestro y que muchos, hasta los que estuvieron contra él, hoy no lo ignoran.

Recordamos al Martín por lo que testimonio, lo que planteó y lo que hizo., asumiendo en ello todos los riesgos que ello le implicó. Fue parte de los que marchó firme por los caminos correctos o equivocados de las aventuras de nuestra causa y en medio de las contradicciones e encrucijadas de nuestra época.

Sin embargo, al iguala como dolió cuando nos dejó, lamentamos ayer y hoy que haya partido sin haber sistematizado sus experiencias y la evaluación crítica del

quehacer colectivo interno y público del proyecto en el que participamos. Es un territorio que aún hay que descubrir y ocupar. Además es una tarea que aún debemos a los que vienen detrás de él o después de nosotros y que buscan conocer, comprender, interpretar, juzgar y criticar el pensamiento y actuar político de las generaciones precedentes.

Por lo general en Chile, la investigación histórica del movimiento popular, del quehacer de sus organizaciones políticas y sociales ocupa un espacio restringido, y en el cual encontramos un grupo limitado de intelectuales y académicos. Conocemos pocos esfuerzos donde se integren activamente a esta tarea los propios protagonistas, y asuman un papel activo en la sistematización de su propia historia, y en la cual volcaron sus esperanzas, no obstante las heridas abiertas todavía o las cicatrices; las cuales dan cuenta de nuestro duro transitar por el cruento campo de batalla de la lucha de clases.

No es el propósito entregar recetas o imponer particulares puntos de vista acerca de la forma de encarar los múltiples problemas que enfrenta el recuperar la historia del MIR. Al contrario, pensamos que serán los propios protagonistas e interesados los llamados a hacerlo, definiendo objetivos, temas de estudio y contenidos, así como la manera de alcanzar su interpretación de los hechos y formas de entregar los resultados.

Respecto al MIR, su quehacer interno y su rol social y político hay mucho que investigar y relatar. Es importante llegar a resultados para socializar a todos los interesados que buscan materiales de este carácter. El lograrlo junto con llenar una necesidad, de seguro es algo que alegrará enormemente al hombre y al combatiente de pensamiento y acción que fue el Martín Hernández.

Cómo CEME, esperamos en un tiempo más poder avanzar en la digitalización de muchos textos y aportes que escribió Martín y poder publicarlos en nuestro sitio de internet.

Pedro Naranjo Sandoval por el
Centro de Estudios "Miguel Enríquez" y el Archivo Chile

-----0-----

27 de octubre de 2007

EL MIR EN LA HISTORIOGRAFÍA EN MEMORIA DE MARTÍN HERNÁNDEZ

Sergio Grez Toso, Director del Museo Nacional Benjamín Vicuña Mackenna, tiene el agrado de invitarle al panel:

"EL MIR EN LA HISTORIOGRAFÍA EN MEMORIA DE MARTÍN HERNÁNDEZ"

Intervendrán como panelistas los historiadores

Mario Garcés, Gabriel Salazar y Carlos Sandoval

La actividad se llevará a cabo el
martes 2 de septiembre
a las 19 hrs. en el Museo Nacional Benjamín Vicuña Mackenna
(Avda. Vicuña Mackenna 94, Providencia Santiago.
Estaciones de Metro: Baquedano y Parque Bustamante).

Organizan: Museo Nacional Benjamín Vicuña Mackenna

Centro de Estudios de la Memoria de la Universidad Academia de
Humanismo Cristiano

Santiago, septiembre de 2008.

-----0-----

En memoria de Martín Hernández

Ernesto Carmona
01-09-2008

Mesa redonda "El Mir en la Historiografía" en Santiago En memoria de Martín Hernández

Mapocho Press



Con motivo del primer aniversario del fallecimiento de Martín Hernández Vásquez, co-fundador del Movimiento de Izquierda Revolucionaria, se realizará la mesa redonda de historiadores "El MIR en la historiografía", a efectuarse el martes 2 de septiembre a las 18:30 horas en el Museo Benjamín Vicuña Mackenna, en Av, Vicuña Mackenna 94 (Metro Baquedano y Parque Bustamante).

Participarán los profesores e historiadores Carlos Sandoval, Mario Garcés y Gabriel Salazar, Premio Nacional de Historia. El encuentro abordará uno de los proyectos políticos más interesantes del siglo XX, que es motivo frecuente de investigaciones académicas de estudiantes y científicos sociales de países extranjeros, pero poco estudiado por la historiografía chilena. Al término de la mesa redonda, habrá un vino de honor "in memoriam", en un reencuentro simbólico con la personalidad de Martín Hernández.

¿Quién fue Martín Hernández?

Martín Hernández, 21/6/2005

Nacido en Concepción, el 9 de junio de 1944, Martín ingresó al partido Socialista en 1958, incorporándose a trabajar en la segunda campaña presidencial de Salvador Allende, de la misma forma que lo hizo en su tercera postulación en 1964, pese a haber sido expulsado del PS junto a Miguel Enríquez, Bautista van Schouwen, Edgardo Enríquez y otros jóvenes de la ciudad penquista. En agosto de 1965, junto

a un grupo de estudiantes viajó a Santiago al encuentro que daría origen al Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR).

En 1962 ingresó a la Universidad de Concepción a estudiar ingeniería química. A pesar de sus excelentes notas, al año siguiente se cambió a la escuela de Educación para estudiar Filosofía. En una destacada carrera universitaria llegó a ser profesor ayudante de las Cátedras de Heguel y Griego.

Martín Hernández se destacó por su autonomía intelectual, firmeza de convicciones y capacidad de liderazgo. Fue presidente del centro de alumnos de la escuela de Educación, dirigente de la FEC, participó en la Comisión de Reforma Universitaria, fue miembro del Consejo de Facultad e integró el Consejo Superior de la Universidad.

Preso en Villa Grimaldi

En 1969, junto al llamado Grupo de Concepción, fue de los primeros en sostener al interior del MIR la posibilidad de que Salvador Allende ganara las elecciones de 1970, abriendo en Chile un proceso de ascenso de las masas populares que cambiaría radicalmente la situación política.

Se trasladó a Santiago en 1972 para cumplir tareas como miembro volante del comité central del MIR. Para el golpe de estado del 11 de septiembre de 1973 había sido liberado de sus tareas por la comisión política, que le encomendó la tarea de escribir tres libros sobre la experiencia política entre 1965 y 1973. El 11 de septiembre se sumergió en la clandestinidad, desempeñándose como editor del periódico El Rebelde, manteniendo contactos con las "Colonias".

En 1975, cuando se preparaba a salir clandestinamente de Chile para incorporarse al trabajo exterior de Edgardo Enríquez, la DINA llegó a la parcela de Malloco, donde vivía la última Comisión Política del MIR. En noviembre de ese año fue detenido y condenado por tribunales militares a 25 años de prisión. A su paso por Villa Grimaldi tuvo un breve encuentro con el sociólogo Jorge Fuentes, "El Trosko", detenido desaparecido. En 1978 salió libre con la ley de auto-perdón de la dictadura militar y se quedó en Chile, pero en 1980 de nuevo fue apresado por la CNI y decidió salir al exilio. Vivió en Francia y luego en Cuba.

El regreso a Chile

En Cuba fue profesor de la Escuela de Cuadros Miguel Enríquez y dirigió el Centro de Estudios del MIR. En 1988 regresó a Chile y se integró a la lucha por el término de la dictadura militar, participando en el MDP y luego participó como fundador del partido PAIS. En 1989 organizó y dirigió el Centro de Estudios CIES desde donde intentó dar una mirada crítica al proceso de transición que se iniciaba.

En 1992 comenzó a trabajar en la Dirección del Trabajo y comenzó a estudiar psicología. Durante los gobiernos de la Concertación se dedicó al estudio profundo de las ciencias sociales para dar explicación a la derrota política de la izquierda y los efectos que tuvo en ella la política genocida de la dictadura militar, trasladando su área de interés y enfocándolo al estudio de la historia.

Interesado en conocer la otra cara de la historia, ingresó al diplomado de historia militar de la Escuela Militar, obteniendo el primer lugar que le otorgó una beca para el magíster en la Academia de Guerra, donde se destacó por su capacidad

intelectual.

Durante su vida escribió decenas de documentos políticos; rescató junto a Pedro Naranjo los documentos de Miguel Enríquez; publicó el libro “Pensamiento Político de Bautista van Schouwen”; dejó 5 tomos escritos del pensamiento político y la guerra de Carl von Clausewitz; dos libros inéditos “La violencia política y la tortura en los 50” y “Una mirada al Manifiesto Comunista”. También dejó inconcluso un libro sobre el pensamiento político de Edgardo Enríquez. A esto se suman investigaciones sobre Trabajo y Organización del Trabajo.



Información disponible en el sitio ARCHIVO CHILE, Web del Centro Estudios “Miguel Enríquez”, CEME:
<http://www.archivochile.com>

Si tienes documentación o información relacionada con este tema u otros del sitio, agradecemos la envíes para publicarla. (Documentos, testimonios, discursos, declaraciones, tesis, relatos caídos, información prensa, actividades de organizaciones sociales, fotos, afiches, grabaciones, etc.)

Envía a: archivochileceme@yahoo.com

NOTA: El portal del CEME es un archivo histórico, social y político básicamente de Chile y secundariamente de América Latina. No persigue ningún fin de lucro. La versión electrónica de documentos se provee únicamente con fines de información y preferentemente educativo culturales. Cualquier reproducción destinada a otros fines deberá obtener los permisos que correspondan, porque los documentos incluidos en el portal son de propiedad intelectual de sus autores o editores. Los contenidos de cada fuente, son de responsabilidad de sus respectivos autores, a quienes agradecemos poder publicar su trabajo. Deseamos que los contenidos y datos de documentos o autores, se presenten de la manera más correcta posible. Por ello, si detectas algún error en la información que facilitamos, no dudes en hacernos llegar tu [sugerencia / errata..](#)

© CEME web productions 2003 -2009 